

PROVINCE D'ALGER, L'HÔPITAL DE BLIDA

Depuis 1840, l'hôpital de Blida est le point central où sont évacués malades et blessés des colonnes expéditionnaires. En fin 1842 et début 1843, il sera souvent surchargé.

La ville s'élève à 250 m au-dessus du niveau de la mer, elle est située à 52 km d'Alger, cette distance sera améliorée par la route actuellement en construction. Elle renferme 2 000 maisons dont le tiers est en ruines depuis le tremblement de terre de 1825. Elle a eu à supporter plusieurs calamités : une inondation de la Chiffa étendue sur toute la Mitidja en 1672, un enneigement jusqu'à hauteur d'homme en 1692, une révolte des Beni-Messaoud, et Beni-Sala, habitants près de Blida, contre le Dey en 1725. Les Turcs, vainqueurs ont fait subir des supplices effrayants, leur souvenir est resté en mémoire. En 1783, 1816, 1817 et 1818 la peste ravage la ville, l'épidémie de 1816 voit mourir 6 000 personnes en quelques mois. Les indigènes considèrent que la marche de l'épidémie est toujours du levant au couchant, le foyer étant Tunis et les pays en deçà. En 1835, la mortalité par le choléra a été considérable, en vingt-deux jours 1 600 hommes, femmes et enfants ont succombé. D'après les croyances des indigènes, la maladie étant envoyée par Dieu, il y a impiété, non seulement à la combattre mais encore à l'éviter.

En 1838, les camps de Michmich et Mezarouï avaient été établis, à proximité de la ville, afin de ne pas effrayer la population. En 1840, lorsque les troupes reviennent à Blida, les égouts rompus formaient des cloaques infects, les aqueducs ne fonctionnaient plus, les eaux stagnantes s'épandant en mares verdâtres répandant des vapeurs délétères. Dès 1842, les eaux

polluées ont disparu, les conduits fonctionnent, l'eau est distribuée régulièrement par une douzaine de fontaines, la construction des parcs à bœufs et des casernes s'achève, le nouvel hôpital sera terminé en 1844.

Au 1^{er} janvier 1843, la population se compose de 6 474 Musulmans, 1 605 Européens, à majorité française, où se mêlent une centaine d'Allemands, quelques Maltais, 300 Espagnols, une centaine d'Italiens, et 176 indigènes juifs, l'ensemble est assez bigarré.

DISPENSARE POUR LE TRAITEMENT DES FILLES PUBLIQUES

En 1840, le général Bedeau, commandant de la Place, avait demandé au docteur Finot, médecin chef de l'hôpital, d'organiser un dispensaire destiné au traitement des filles publiques atteintes d'affections vénériennes. Un établissement semblable, dirigé par le docteur Deleau, a été créé à Constantine.

Au début de l'année 1843, le docteur Finot précise avoir 37 pensionnaires : 21 âgées de 14 à 20 ans, 12 de 20 à 25 et 4 de plus de 25 ans. Elles se répartissent en 16 Mauresques, 13 Arabes, 6 Kabyles et 2 Nègresses. Sur les 37, 32 sont mariées. 18 se sont prostituées à cause de la misère, 12 à la suite de coups et blessures graves, 5 par goût de la débauche et 2 pour des raisons criminelles. 21 mesurent moins d'1m50, interrogées avec soin, par le médecin, sur leurs maladies antérieures, ce dernier a pu constater qu'elles étaient toutes atteintes, annuellement, de fièvres intermittentes.

EN 1842, L'HÔPITAL A VU PASSER 9 878 MALADES

L'encombrement était tel, qu'il a été nécessaire de demander à l'intendance des moyens de transport pour les évacuations organisées coup sur coup afin de ne pas laisser les patients coucher, sans abri, dans les cours de l'hôpital.

Le nombre de fiévreux augmente jusqu'en septembre, puis diminue d'octobre à décembre. Ce fait a été remarqué par les docteurs Antonini et Monard, dès 1832 à Alger, à Bône par le docteur Maillot, à Oran par le docteur Marseillan. Ces mêmes

phénomènes se renouvelant d'années en années, dans des conditions diverses et à des endroits éloignés les uns des autres doivent être considérés comme une loi permanente.

Le docteur Finot conclut :

« Il y a en Algérie deux saisons médicales bien tranchées : celle d'hiver et celle d'été. Partout où il y a des marais, il y a production de fièvres intermittentes. »

Nom du document : Hôpital de Blida 1840
Répertoire : D:\Mes documents\Algérie
Modèle : C:\Documents and Settings\Propriétaire\Application
Data\Microsoft\Templates\Normal.dotm
Titre :
Sujet :
Auteur : UTILISATEUR
Mots clés :
Commentaires :
Date de création : 05/04/2013 11:35:00
N° de révision : 2
Dernier enregistr. le : 05/04/2013 11:35:00
Dernier enregistrement par : UTILISATEUR
Temps total d'édition : 1 Minute
Dernière impression sur : 05/04/2013 11:37:00
Tel qu'à la dernière impression
Nombre de pages : 3
Nombre de mots : 1 (approx.)
Nombre de caractères : 7 (approx.)